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10月11日，北京被重度雾霾所困。
“阿根廷国家队在北京下榻，酒店的保安对

阿根廷人说，覆盖在北京城上空的不是雾霾，而
是雾。”中国社科院近代史研究所研究员雷颐，
转发了这样一条微博。如果空气质量是气象局的
观测对象，普通民众无意间的“民族主义”谎
言，则是他感兴趣的观察点。

下午三点钟，在蒲黄榆地铁站附近的一家咖
啡馆，雷颐准时出现。

暗暗的灯光映照下，一头长的卷发，如国画
中的铁线，根根分明。一杯咖啡的工夫，他以客
观中立的视角，解读近代以来中国知识分子在转
型社会中抉择的历史片段——— 思想层面的冷空
气，足以给听者脑海带来一种秋高气爽的分明。

从知识分子家庭

到知识分子人生
记者：您曾经下过乡，当过兵，进过工厂，

到今天以知识分子安身立命，人生经历的跨度非
常大。这对一位历史研究者意味着什么？

雷颐：我在上世纪70年代初在河南下过乡，
后来当兵到福建，复员后在平顶山一家工厂当工
人。

对我们这代人而言，1978年这一年，最能反
映出国家和个人命运的紧密相连。1978年，前几
个月我在当兵，中间几个月当工人，最后三个月
成了大学生。我考进吉林大学学习历史，对中国
近代史产生兴趣。

在知青岁月，自己和家人所担忧的，就是怎
样千方百计获得回城的资格。在接下来的社会转
型中，能够通过奋斗走向成功的人是少数。还有
很多人没能回城，或者很晚回城，没有一技之
长，很难找到工作，在工厂工作的后来成了下岗
工人，甚至还有更多的农村青年，他们数量很
大，但命运很少有人关注……

我一直认为，少数成功者代表不了一个时代，
知青也代表不了上世纪五六十年代出生的那一代
人。研究历史时，我意识到，历史记录下来的总是
少数成功者，那些被代表的群体有不为人知的悲
哀。

记者：具体到中国近代思想史研究，您为什
么将目光投向知识分子群体？

雷颐：我出生于知识分子家庭，父母是1949
年以前的大学生。他们搞工程技术，我们的邻居
都是搞工程技术的知识分子，所以我对这个群体
比较了解。

记者：在您成长的过程中，目睹了知识分子
社会地位的变化。

雷颐：的确是这样的。
进入大学之后发现，1949年以前大学毕业的

老一代知识分子，整体的教养和文化素质水平更
高。知青大都是自学成才，一方面精神比较独立，
另一方面知识储备不足。而恰恰是那些当年受改
造的旧知识分子，弥补了我们的不足，在精神上和
我们有更多的契合之处。我的研究方向是中国近
代思想史，而这很大程度上就是知识分子的近代
史，所以研究了胡适、傅斯年、张申府等很多
人。

记者：您怎么定义知识分子？
雷颐：什么是知识分子？这在不同的时代、

不同的社会中定义是不同的。
在新中国成立之初，高小生在一些县里就被

定义为知识分子，因为上学的人太少。很多高小
生胸前口袋里插支钢笔，就是知识分子身份的象
征。中国习惯以学历划分知识分子群体。现在高
小生肯定不算知识分子，高中生也不算知识分
子，得考上大学，甚至研究生，才够得上知识分
子的学历要求。

而从国际的范围来看知识分子群体，他们有
一个共同点就是受过教育，有启蒙思想，对当时
的现状采取理性的分析、批评的态度和反抗精
神，渐渐在社会形成了一个独特的阶层。

西方“知识分子”

与中国“士”传统
记者：对中国大众而言，最熟悉的两个名

字——— 马克思和恩格斯是不是属于当时的公共知
识分子阶层？

雷颐：对！他们就是公共知识分子。恩格斯
继承父亲的产业，靠这一产业为生，他还资助了
马克思。但他们并不是说，我的生活来源是资产
阶级资助，我就一定要为资本家说话。这就是知
识分子的超越性，要超越自己专业的立场。

记者：要了解知识分子的传统，恐怕要在西
方寻找其根源。

雷颐：关于知识分子的起源主要有两种说
法。

第一种观点认为起源于19世纪下半叶的俄
国，一批从西欧回来的留学生，他们不满意沙皇
的专制统治，当时西欧比较民主，他们引进了新

思想，批判沙俄的政治社会体制。这一文化群体
被称为知识分子。

另外一种观点，是始于法国作家左拉写给法
国总统的一封信——— 《我控诉》。当时欧洲歧视
犹太人，发生了一起犹太人法国军官德雷福斯被
诬陷向德国出卖军事机密的案件，政府始终不想
认这个错。左拉写了一封公开信，法国其他的文
化人也参与其中，呼吁平反冤案。有人说，这封
信的发表相当于知识分子的宣言。

由此来看，知识分子不仅要有专业知识，而
且要有独立精神，是有知识有文化，同时有强烈
社会关怀的人。

记者：西方有独立的知识分子传统，但是在
中国的历史中追溯，是有一种根深蒂固的文人传
统。您怎么看这两者的不同？

雷颐：是的，中国的文人传统也就是“士”
的传统。

西方的知识分子往往不是政客，他们通常有
自己的职业，是独立于政治党派之外的。而中国
传统的“士”，他们没有具体的专业，就是为孔
孟弘道，以道来衡量政府或当时统治者哪点做得
对和不对。

余英时先生对中国文化中“士”的传统作了
很重要的研究。“士”的传统在中国历史上有高
度的连续性，但是在不同的朝代，“士风”会有
变化。有的朝代比较好，“士”比较刚毅，有的
朝代比较萎靡，趋炎附势。

在传统社会，“士”一方面以孔孟之道依附于
朝廷，直接投身到政治活动中去，同时又以孔孟之
道作为衡量朝廷政治的标准，可以说利弊共存。

梁启超介于“士”

和“知识分子”之间
记者：中国真正意义上的知识分子产生于什

么时候？
雷颐：中国知识分子是从1840年鸦片战争之

后，中国社会开始转型时一点点产生的。社会结
构发生变化，有了工程师，有现代的医生、办报
的报人出现，他们对社会的关切超越了职业本
身，体现出现代知识分子的独立精神。

记者：到五四运动时，中国已经有了一个有
影响力的知识分子群体了。那么谁是中国最早的
知识分子？

雷颐：有人把康有为和梁启超并提，认为他
们是中国最早的知识分子。但我认为，这师生二
人中，康有为身上“士”的成分多一些，梁启超
身上“知识分子”的成分多一些。

梁启超可以说是中国最早、最有名的知识分
子。他当时一篇文章影响多大啊。袁世凯想要称
帝，希望得到梁启超言论上的支持，给他多少金
钱，希望反对称帝的梁启超不要写文章。梁启超
还是写了《异哉所谓国体问题者》，震惊全国，
袁世凯称帝倍受打击。

记者：由这个事件可以看出当时知识分子对
社会进程的影响力巨大。为什么会有这样大的力
量？

雷颐：这还是要归因于当时所处的历史时
期。从前“士”在社会上地位很高，后来知识分子逐

渐取代了“士”，在社会上发表言论。梁启超就是介
于“士”到知识分子之间过渡的代表人物。

到戊戌维新时，中国现代知识分子来自一场
集体的质变，他们开始作为整体的阶层开始出
现。从“士”变为现代知识分子，他们对国家观
念发生了根本变化。中国传统文化认为君王是天
子，好的君王是慈父，人民只是统治者的儿女。
皇帝要做好皇帝，就要像慈父那样照顾你的臣
民，臣民应该做好自己的事情，侍奉他们的上级
统治者。国是家的关系的延伸，这是一种身份关
系、伦理关系。

记者：这些从“士”脱胎的知识分子，渐渐脱
离了旧有的传统伦理，把人们头脑中的王朝掀翻
了。

雷颐：首先，他们的国家观发生了重大的变
革，跟传统的“士”已经不一样了。传统的
“士”觉得王朝违反了道德，我可以批判它，但
是皇权是上帝给的，人民和皇权应该是一种臣民
关系。而现在国家观变成一种契约关系。

梁启超写了很多文章，他批判了中国传统，
认为中国的传统是，统治者有权，而受治者无
权，人人自主之权归一人。把人人应该有的权利
都收归于一个人，一个人替天下人出主意，还要
天下人做什么？

他特别强调什么是国家。国家是地方上有
人，个人权利相加就成了国，而不是反过来，先
有君主，成立一个国家。他提出来，国家为人
民，而不应该是人民为国家，为君主。这个观点
在当时是很惊人的。

到了谭嗣同，提出“生民之初，本无所谓君
臣，则皆民也。民不能相治，亦不暇治，于是共
举一民为君”。这个观点和霍布斯的观点非常相
似。欧洲从霍布斯到洛克开始建立契约论国家
观，需要有大家共同推举出来的人当君主，建立
一个政府，这个国家是人民契约的产物。

戊戌变法中知识分子对中国传统的反叛，甚
至比五四运动还要更加坚决。

他们独立探索了

多种可能性
记者：到了胡适这一代知识分子，出现了一

种尴尬的局面——— 他们总是要对当政者提意见，
在不同的党派之间，似乎有点两面不讨好。

雷颐：对。他们一直很犹豫：面对中国军阀
混战的局面，一个知识分子究竟应该和政治保持
距离，还是应该直接投入到政治之中？政治这么
肮脏，知识分子是不是应该和政治保持一定的距
离，去观察它，批评它？很多人认为，知识分子
要保持独立，并不一定要投身到其中去。

当然，也有不同的看法，比如地质学家、地
质教育家丁文江。他搞地质，一年到头往全国各
地跑，跟中国最偏远地区的各种人打交道，其中
有山寨首领、土匪、边疆土司各色人等。经过这
些锻炼，相比别的知识分子，他对中国社会的架
构更熟悉。他认为，中国知识分子应当加入到政
治里面去，中国政治的现状之所以不好，原因是
人品好的人都不愿意从政。

因此他提出，好人要从政，于是组织了一个

“好人政府”。在北京，胡适、李大钊都参与进
去，由知识分子来组织一个政府，实际从政。很
快，军阀来挤对这个“好人政府”，而知识分子
又没有任何的力量，只能被玩弄于股掌之中。这
是一次失败的试验。

记者：有趣的是，今天看来，当时的知识分
子展开了不同层面的社会试验，有空间去大胆行
动，去直接推进社会进步。比如梁漱溟的乡村建
设运动等。

雷颐：有一批知识分子不直接参与政治，而
是进行社会建设。我觉得有几个人是值得一说
的，一个是晏阳初、梁漱溟，还有一个民间教育
学者黄炎培，他们把知识分子在民间的作用放
大，取得了相当大的成就。

梁漱溟大家都比较熟悉，晏阳初也有比较独
特的成就，他的意义被低估了。晏阳初长期留学
美国，1923年回国，一战的时候他到欧洲前线替
华工服务，后来回国为农民服务，搞乡村建设。
他是一个虔诚的基督徒，又很喜欢中国传统。他
把发达国家的一套卫生习惯弄到中国农村，把中
国传统的文化和外来的文明结合做试验。他把中
西结合了，无论好不好，在当时都很有意义。

1949年之后他的工作停止了，他出国了。在
自己的国家没做成，他觉得很可惜，世界上还有
很多落后国家，他后来在菲律宾继续了乡村试
验。这反映出中国知识分子在社会层面进行了积
极的民间救助。

记者：无论如何，“入仕”不再是中国知识
分子实现价值的唯一选择了。

雷颐：对。知识分子在报纸上的言论很有影
响。在《大公报》、《独立评论》、《观察》等
报刊上，知识分子以局外人的角度去观察发声，
对开民智起到了非常大的作用。

从“民国热”

到“公知”被贬
记者：最近上映的电影《黄金时代》您去看

了吗？这部影片以女作家萧红为主线，涉及到民
国多位知识分子的故事。

雷颐：没有。我听说，这部文艺片没有同时
上映的一部喜剧片票房好。

记者：不能否认的是，大众中有一股“民国
热”。有人认为，民国这段历史被理想化了，被
过度美化了。您怎么看？

雷颐：历史往往就是这样呈现在大众面前。
尤其是在影视作品中，总是难免美化，不可能完
全地去还原。

但是从历史研究的角度考虑，我觉得更值得
追问的是：为什么不可遏止地有种民国热、民国
想象？这种社会心理的基础是什么？

记者：您对这个问题的答案是什么？
雷颐：我想至少有两个方面原因。一方面，

以前人们对民国正面的事情了解很少；另一方
面，今昔对比，的确有做得不够的地方，比如教
育，今天的大学恐怕没有哪个能比得上当年西南
联大的辉煌。

再举例来说，竺可桢任大学校长期间，他认
为学术独立、教育独立的重要一点是学者、学生
要有独立的思想，经常提醒大学生“运用自己思想
的重要”。由于校长的身份，他对左派学生组织的

“学潮”十分反感、多次公开表示反对。然而，在几
次学潮中，他却走在队伍的前列，为的是保护学”。
今天的大学校长有几位能做到这样？

记者：还有一个现象值得关注，在网络时
代，公共知识分子有了更开放的发言平台，为什
么“公知”这个词却在某种程度上出现了贬义的
色彩？

雷颐：在网络时代，人人都可以发表意见，不
是知识分子的人也可以就公共事务发言。一方面
发言者更加自由了，另一方面水平却相对降低了。

以往知识分子发声，往往通过纸媒等传统媒
体。这些媒体有严格的审稿程序，文章思路是否清
晰、言辞是否恰当、论证是否充分，都会格外注意，
甚至标点符号，都非常讲究。

但是在网络平台，任何人都可以很轻易、很
随便地发表看法，有的言论难免不够严谨。网络
中，如果不去有意识地控制情绪，持不同观点的
双方矛盾会越来越激烈。如果一方粗鲁一些，另
一方马上会更粗鲁一些。这是在网络时代所面临
的沟通困境。尤其是微博，没有充分论证，很容
易被曲解。

记者：网络上随处可见语言暴力，让中国网
民冷静下来似乎很难。

雷颐：其实，越是在舆论和民意畅通的发达
国家，网络空间越少去承担政治讨论的功能，而
是更多地去实现私人社交的功能。

中国的公知现象在网络上似乎更明显一些。
网络这一人人皆可发言的开放环境，使人们发表
观点的自由度空前提高，于是有了大学教授在菜
市场演讲的穿越感。

历史有一个习惯，总是把一些大人物
作为重大历史事件的开端。但是中国社科
院近代史研究所研究员雷颐认为，在风起
云涌的中国近代史，有一个并不是那么出
名的小人物，却是唯一全程参与近代史的
幸运者。他的一生像镜子一样，映照了近
代史的历史走向。他的名字叫容闳。

近日在山东博物馆开讲的齐鲁大讲坛
上，他详细解读了这位小人物身上的现代
知识分子精神。

1828年深秋，容闳出生在广东香山县
一户贫困农家。8岁时，容闳的父亲将他
送到澳门一所教会学校上学。

读书之后，学校老师传教士要回美
国，他跟着老师去了美国。1847年，他写
过一篇文章《漫游纽约》，那个年代他知
道纽约是最繁华的地方。

中国近代一直把林则徐看作“睁眼看
世界第一人”，容闳不是伟人，但他当时
对世界的了解远远超过了林则徐。

容闳是一个虔诚的基督徒，他觉得美
国西方文明很发达，远远超过中国，所以
他立志要让西学东渐。让世界文明早日引
入中国，最重要的是在中国办现代学校。
但是当时他没有钱。美国的教会说，我可
以给你一笔钱，供你到耶鲁大学读完书，
但是你回国要当传教士传教。容闳却说，
我的祖国需要的是科学技术和政治制度、
法律。

他通过其他友人帮助，筹到钱继续完
成学业。回国后，他去办学校，开银行。
他觉得除此之外，中国还应该有现代化军
队，于是冒着危险到了太平天国。他曾在
香港呆过一段时间，认识了洪仁玕。在太
平天国，他跟洪仁玕谈自己的理想。洪仁
玕说，你的想法在这里实现不了，别的官
员不可能理解你。容闳于是离开太平天
国。

容闳回到上海做生意，发了大财，但
是他一直想着改变中国。

这时候他突然接到曾国藩的信。容闳
见了曾国藩，跟他讲工厂不只是造枪造炮
的，外国遍地的工厂是什么样的。曾国藩
意识到工业的重要，给了他一笔钱，让他
到美国买一个厂。容闳买了一个造机器的
厂——— 江南造船厂，洋务运动从此由造枪
造炮，变成了生产机器。

容闳是最早在中国提出科学教育使国
家兴旺的人士。洋务运动办机器厂很困
难，容闳对曾国藩提出他的一个计划，他
说中国办工厂需要数理化工程师人才，以
后中国到处都要办工厂，要派留学生去国
外学习。曾国藩觉得这个看法是对的，但
是反对的力量很大，曾国藩联名李鸿章等
十几个高官上奏折说，中国要派留学生。
恭亲王奕忻支持了他们，于是中国有了首
批120个留学生。

容闳很重要的历史贡献就是推动留
学，不断让中国人去留学。中国新式知识
分子从此一点点产生，容闳在这一阶段起
了很重要的作用。

后来甲午战争中国战败了，他提出把
西方的银行制度翻译过来，得到批准。随
着他对中国的官场了解越多，越是深切感
到中国需要制度变革，于是又从洋务派跨
越到维新派的队列中。

戊戌变法失败后，容闳被通缉，通缉
过程中他认识了孙中山。容闳又脱离了原
来的维新派，走向革命派。他给孙中山提
了很多建议，帮孙中山在美国筹集革命经
费，为他制定革命计划。孙中山曾希望容
闳来当大总统。1912年容闳病重，4月份
去世。但在1912年他从美国写来的信中，
先是祝贺了孙中山的革命成果，同时提
醒，你们要警惕袁世凯。

雷颐说，之所以这么详细地解读容闳
的人生经历，因为他可以作为中国现代知
识分子的符号。他跨越不同历史阶段，顺
应时代的潮流，加入到不同的政治势力
中，目的始终是要追求中国富强的理想。
他身上体现出知识分子应有的独立性和超
越性，堪称中国知识分子的符号。

“知识分子不仅要有专业知识，而且要有独立精神，是有知识有文化，同时有强烈社会关怀的人。”

雷颐：中国知识分子从“士”脱胎
□ 本报记者 卞文超

中国知识分子
的符号

□ 卞文超

■ 责任编辑 郭爱凤

美国女星养狮子做宠物
上演真人版美女与野兽

普通人见到狮子躲还来
不及，但是美国一明星却和
一头庞大的狮子朝夕相处上
演了真人版的《美女与野
兽》。

美国新泽西黑熊过多
政府鼓励杀熊

黑熊因为数量太多而成了
让美国新泽西州头疼的“害
兽”。其中，今年已经有至少
75头熊因为入侵人类居住地而
被实施安乐死。为了控制“熊
口数量”，当地政府大力鼓励
猎人进山捕杀黑熊。

美国第一夫人
白宫花园忙秋收

美国第一夫人米
歇尔与孩子们在白宫
花园内举行年度秋天
大丰收，并在劳作之
后一同享用午餐。

迪拜土豪新娘
婚礼梦幻如仙境

迪拜女子Sheika Lateefa是
一名婚礼设计师，她近日举行
了自己的婚礼，她用1500根荧
光棒、65000万颗施华洛世奇水
晶和4000个千纸鹤来装饰婚礼
现场，令现场十分梦幻宛如仙
境。
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